

# LA JUSTICIA

Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SI VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año II

REDACCION Y ADMINISTRACION  
UNION, NUM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 17 Octubre de 1901

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
1'50 pesetas trimestre. Anuncios y remitidos a precios convencionales.  
Pago adelantado

N.º 42

## ARTÉS Y PUIG

Únicos representantes de la vidrería barcelonesa

## ALMACEN

de Vidrios y Cristales, Botillería, Baldosillas, Baldosines, Vidrios privilegiados, Muselinas, etc., etc.

de vidrio para revestimientos de grandes lagares, ó depósitos para vinos, aceite, licores, etc., etc.

Talleres de grabado al ácido y decorados sobre vidrios, cristales y baldosillas.

Se presupuestan toda clase de obras, respondiendo de colocación y roturas

Arrabal de Santa Ana, número 11.—REUS

## FOTOTIPIAS

Variado surtido de fototipias para anuncios á precios económicos.

Union, 54, imprenta.—Tarragona.

## D. ALFONSO FABREGAT BADIA

ABOGADO

Ha abierto su despacho en la Rambla de S. Juan, 72; entresuelo y en Valls, Calle Nueva, 4, 1.º

## JUICIO HISTÓRICO

«La corona es un crimen. El poder real no es más que un lúgubre abismo. Todo cuanto puede hacer un rey que sucede á otro es cambiar la espectación en espanto. La historia es la horrosa sima del crimen solitario. La madera del cadalso está unida á la madera del trono. Todo cetro tiene por esposa una espada, y la púrpura al descender sobre los pueblos se trueca en un espantoso mar de sangre. El derecho divino! Miasma horrible! Al reinarse se respira el furor y la sombra con el imperio. Sólo por una escalera de cadáveres se sube á esos paveses sangrientos que eleva la fuerza. Las verdaderas gradas son las hegemonías. Por cinco ó seis héroes, por dos ó tres genios, ¡cuánto loco, cuánto enano! ¡Cuántos Nerones por unos cuantos Antoninos! Un rey, cualquiera que sea, es la suma de todos los reyes. El antiguo despotismo es el tormento del hombre. Desde hace cuatro mil años, ¡yo ese cielo inmutable y sereno lá hamaidad ruje dentro de ese toro de bronce; y la imprección no tiene el derecho de elección la sombra no divisa un rayo en el medio de sus dolores sin número; desde hace cuatro mil años, ese globo, inferno ciego, ¡hora y rechina los dientes bajo tronos de hierro. Los reyes son los Plutones cuyo Eseo es la tierra. Sobre este duro potrillo, hambre, guerra, servidumbre, el género humano condenado al destierro fatal, soñado por dos verdugos, la ignorancia y el mal. ¡Muerte enrojeciendo entre sus dedos candentes ese sello para hacer de él una corona. ¿Existen un rey sin pesares, sin inquietud, sin remordimiento? ¡Ay! ¿Habrá alguno que al ir hacia los muertos no se oiga llamar de lo profundo de la huesa?»

Todo monarca es un pliegue del inmenso sudario. Los mejores hacen llorar, vierten sangre, arrancan gritos, producen sufrimiento. Trajano, un proscriptor, Tito un asesino. Esos despotas están fuera de la ley natural. ¿Qué podría hacer titubear á Marco Aurelio entre Octavio el de arriba y Comodo el de abajo? Tarquino tiene en su poder á Roma. Tebas está bajo Amenofis, Juan reina sobre la nieve y Rustan sobre las arenas; todo se confunden en las sombras y todos son responsables. Se ve á los malos á través de los buenos. ¡Triste noche! El león y el lobo son parientes; poseen el mundo: comen, rien, se tutean. Son buitres que se reparten fraternalmente su presa. Mahomet, llamando á Hildebrando por su nombre, le toca en el hombro, y le dice: ¡Compañero: en el salobre Océano todas las gotas son amargas! El Kremim ve que el niño Pedro, mientras lacta al pecho de su madre, fulmina un edicto de hiena. Carlos V que domó la Europa ahogándola, boa sombría, tiene por hijo al livido crótaio. La vejez es fúnebre y la infancia fatal. ¡Espantoso misterio de los infortunados reyes! Demonios cuando mueren, monstruos desde que nacen, el género humano los enumera enumerando sus suplicios. Todas sus cunas son cómplices de sus ataudes. Cuando el pueblo se estremece agonizante en el cadalso, ni un sólo hilo de la cuerda es inocente. Cuando el mundo está entre los hierros del espantoso calabozo, todo eslabón tiene su parte en el crimen de la cadena.

¿Ay buenos reyes? No, dice Epitecto; no, dice Patón; no, dice Juan de Pathmos, y Zanon dice: Hay buenos reyes. como hay buenas hachas. Las abejas, las lises, los soles, son manchas. Enrique IV, la historia dirá de tí un día, no era malvado, pero era rey. ¡Ay! Cuando el lamentable auto de fé se enciende, cuando el negro paciente se abrasa, se retuerce y humea, cuando el verdugo humea á la víctima, cuando el moribundo se estremece en el último estertor de la agonía, puede una llama, separándose de la hoguera, gritar: ¡Yo soy la luz! No, un rey no es bueno, no es dulce. Y todos están en cada uno y cada uno en todos. ¡Pueblo! ¡Al menos arrojales su cadena expiatoria! Todos tienen impresas en la frente la mano sangrienta de la historia. ¡Anatema sobre todos!

VICTOR HUO.

## La carne del pobre

El precio de la carne ha subido á tal punto, que sólo la pueden comprar y comer los que gozan de fortuna; es de muy difícil ad-

quisición para los que viven de un sueldo, y ya no entra por la puerta de un jornalero; eso aquí en Asturias, país productor de carnes.

«Debiéramos nadar en oro, nos decía un aldeano, y no es así; no podemos satisfacer nuestras necesidades mejor que antes, á pesar de que hoy vendemos en cien duros una res, que no ha mucho tiempo solo valía cuarenta.»

Ante declaración de esta especie, preciso será convenir en que existe un mal grave que es necesario combatir, cuyo remedio no se vé aquí y habrá que buscarlo en otra parte, buscarlo con urgencia; porque las fuerzas físicas del pueblo se debilitan con una alimentación deficiente y esto no admite espera; no hay medio de regenerar una patria poblada por anémicos y ambriegos.

¿No pudiendo comer carne fresca de ninguna clase el pueblo trabajador, deberá comerla salada? Nosotros decimos que sí. Más vale comer tasajo de América que es carne salada de primera calidad, que no comer ninguna. ¿Es barato el tasajo? No. El tasajo es plato de lujo en la mesa de los americanos, como aquí los llamos: vale á dos pesetas 25 céntimos el kilogramo, ó sea más de cuatro veces su precio de origen. ¿Por qué? Porque paga al entrar muchos derechos porque viene en cantidades muy pequeñas y pasa por veinte manos antes de llegar á las del consumidor.

Dentro de pocos días se reunirán las Cortes. Que todos los que no pueden comer carne pidan al gobierno la libre introducción del tasajo de Buenos Aires y Montevideo libre, sin consumos ni gabela alguna. Que le pidan quinientos mil un millón de hombres y mujeres; y el gobierno y las Cortes lo concederán claro está, porque con ello á todos beneficia; porque nada importa un puñado de pesetas que la Hacienda recauda hoy por el tasajo, y por que come esa carne quien no puede comer otra.

Que lo entiendan así todos los trabajadores de Cataluña, de las provincias Vascongadas, de Asturias, de toda España. Con esa franquicia resultará otro bien: nuestros buques podrán tener un pié de flete en aquellos puertos y aquellas Repúblicas verán que España, su madre, se acuerda de sus hijos para algo de provecho.

Repetimos nuestro ruego á todos los periódicos de España.

PEDRO PÉREZ

De La Región Asturiana, de Gijón.

## Deu perdona

Al devant del manicomi hi ha atrada molta gent, esperant un pobre frere que's diu si ha perdut lo seny.

Lo carnatge ve que vola, y'l frere al lluny ja se'l sent: —Germans meus, quina alegría!... Germans meus, ja no hi ha infern!—

Riu la gent y s'esvalota, qu'entre la pols ja se'l veu abocat á una portella cridant, los brassos al cel:

—Deu perdona, Deu perdona! S'ha ablanit lo mateix Deu, y ab una llagrima sola h'apagat lo fech etern!

La gent poruga's fa enrera quant del carnatge 'han tret, hi ha dos freres que l'aguantan: lo manicomi es obert.

Mes ell al portal s'atura y diu de cara á la gent: —Jo ho he vist, y no es mentida! No hi ha infern! Ja no hi ha infern!

Han caygut ses negres voltes, sols hi ha cendre y tot es fret; los dempnats resen y cantan, de jencalls es Lucifer.

A gals y diables fan co la; ja no hi ha justs ni perxers; los baxixs son ab los martirs; Los cristians ab los jheus.

Adám y Eva entre 'ls brassos tenen a Cahi y Abel, Jesús ha besat á Judas, y Judas com plora ab ell!

Mes los dos freres, per forsa se l'han endut del carrer; y'l portal del manicomi s'ha tancat ab un gemech.

Y al anaisen la genteds, hi ha qui riu indiferent, hi há qui abaixa'l front y pensa, hi há qui ab espant fa la creu.

Més a dintre el manicomi anys y mes anys que se sent: —No soch boig, que Deu perdona! no hi ha infern! Ja no hi ha infern!

ANGEL GUIMERÀ.



# UN APLAUSO

No podemos menos de tributarle y muy sincero al digno gobernador de la provincia don Bernardo Amer por la circular que acaba de dictar sobre «Juegos prohibidos.»

Hé aquí su contenido:  
Núm. 3231

Negociado 3.º—Orden público

## JUEGOS PROHIBIDOS

### CIRCULAR

Tan opuesto á todo cuanto sea innecesario uso de palabras y frases, como partidario de los hechos, que constituyen la mejor forma de expresión de las intenciones propias y la prueba más irrecusable de su cumplimiento y rectitud lejos se encontraba de mi ánimo, al encargarme del mando de esta provincia, lo que verifico hoy por medio de la presente circular.

Contaba, además, para no quebrantar mi propósito, en la bien sentada reputación de sensatez y nunca desmentida obediencia de estos habitantes.

Teniendo empero noticias ciertas de que lo practicado por mi en el terreno particular y confidencial, de igual manera que las órdenes verbales, expedidas por conducto de los dependientes de mi Autoridad, no han sido suficientes para evitar los juegos prohibidos en los Círculos, Casinos y demás Sociedades de recreo, y decidí, como me hallo, á no tolerar que en esta provincia sean infringidas las leyes en la materia, con manifiesta desobediencia á la vez de las reiteradas ordenes de este Gobierno, ha resuelto dictarlas nuevamente en esta forma oficial y pública.

El juego, esa afición funesta que tantas fortunas ha extinguido, quó tantas lágrimas ha hecho derramar, que tantas vidas ha segado á impulsos del remordimiento y la desesperación, se halla en camino de echar aquí por desgracia, raíces profundas, existiendo en su virtud la necesidad de combatirla y por todos los medios disponibles, con el fin de evitar su completa extensión.

Por parte mía, no he de vacilar ni un instante en sostener con la mayor decisión la campaña que tengo ya emprendida, y en la cual llegaré hasta donde preciso sea, á fin de que mis órdenes no dejen de cumplimentarse con la mayor exactitud y puntualidad, lo mismo en la capital que en todos los pueblos de esta provincia.

Me dirijo, por tanto, en primer término á los señores Alcaldes, para que, secundando mis propósitos, cuiden con el mayor esmero de las ordenes de este Gobierno sean atendidas y respetadas, debiendo tener entendido dichas Autoridades locales, que reúnen al mismo tiempo el carácter de Delegados gubernativos de la misa, que habré de exigirles la responsabilidad personal en que incurran por cualquier infracción ó inexcusable negligencia en servicio de tanta importancia y tantas veces recomendado.

Igualmente he de dirigirme y me dirijo á los señores J-fes, Oficiales y Comandantes de los puestos de la Guardia civil, reclamando el valiosísimo concurso, que siempre en ellos he encontrado, para que en debida y justa observancia, no sólo de las órdenes de este Gobierno, sino de las obligaciones que á los individuos de tan benemérito cuerpo imponen taxativamente los artículos 162 al 167 de la Cartilla del mismo, aprobada por Real orden de 30 de Octubre de 1879, contribuyan por los medios poderosos de que disponen, al cumplimiento de lo que se recuerda por la presente circular, procediendo en su caso á entregar á los Tribunales de justicia á cuantos con olvido de sus deberes sociales, fomenten el vicio del juego y perturban el bienestar y sosiego de las familias.

Al acusar recibo los señores Alcaldes, como deben hacerlo, de esta nueva orden-circular,

se servirá comunicar á este Gobierno las peticiones que hubieren adoptado para su cumplimiento, sin dejar en lo futuro de dar oportuna cuenta de las que adopten, y espero, de igual modo, que los señores J-fes, Oficiales y Comandantes de puesto de la Guardia civil me darán á su vez noticia de lo que guarde relación con el indicado servicio público.

Tarragona 11 de Octubre de 1901.—El Gobernador, Bernardo Amer.

La prensa honrada y el público sensato harán justicia al señor Amer por más que en determinadas esferas haya quien (sin temblar) se ponga rojo y lívido de coraje.

Bien señor Amer, bien, así obran las personas honradas.

## LOS PANADEROS

Dignos son por todos conceptos de que se les atienda, los oficiales panaderos de nuestra ciudad.

Cuando no hay sección constituida que no haya logrado alguna mejora, ya en aumento de salario, ya en disminución de jornada, la sufrida clase de oficiales panaderos se encuentra hoy en iguales ó peores condiciones que hace veinte años.

No cabe duda de que las bases presentadas por dichos oficiales son bastante razonables como puede verse por la hoja que han publicado, y una prueba de ella es que algunos patronos las han firmado ya.

Su situación (me refiero á los obreros) es por demás angustiosa. No se concibe que un hombre pueda soportar 20 HORAS DIARIAS de trabajo teniendo que dormir sobre un mal jergón, que hace honor á los del cuartel, mal vestido y peor alimentado.

Nosotros, imparciales siempre y siempre justicieros no podemos menos que aplaudir las gestiones practicadas por el digno señor Gobernador civil y el no menos digno Alcalde de esta ciudad, en pro de dichos obreros.

Contrasta la actitud pacífica de los huelguistas con las intemperancias y el orgullo de algunos patronos que ni siquiera se dignaron oír á la comisión de dicha sección.

Nosotros no queremos estampar aquí el juicio que de unos y otros tenemos formado, el público tarraconense con su apoyo nos dirá de que lado se inclina la balanza de la justicia.

### UN OBRERO.

## PAX VOBIS

«Paz á los bobos», que traducirá sin duda algún cura de misa y olla. Versión tan macarrónica sería para el caso la exacta. Porque sólo á personas á las cuales se suponga desprovistas de memoria y entendimiento, puede decirse las cosas que se ha permitido decir á sus diocesanos, agravándoles, el cardenal prelado de la diócesis barcelonesa.

Que obispos, presbíteros y diáconos preconicen la eficacia de su panacea para curar todos los males nada tiene de particular. De ello viven, después de todo. Nunca un expendedor ha desacreditado su específico. Pero todo tiene su límite y estos señores traspasan demasiado en sus reclamos los marcados por las conveniencias. Diríase que á su juicio es España una nación fundada en las nubes como una república de Aristóteles, ignorante de lo que pasa por el mundo desconocedora de su propia historia y de las ajenas. Sólo así se comprende que los tonsurados ofrezcan en comunión á sus fieles tamañas ruedas de molino.

Buena cosa sería la paz de Jesucristo con

que nos brinda Casañas en nombre de la iglesia, si semejante paz hubiera existido alguna vez en alguna parte. ¿Qué paz será esa, cielos santos? ¿Será la que ofrecieron los ortodoxos á arrianos, nestorianos, pelagianos y maniqueos? ¿Será la que reinó en Oriente durante la querrela de las imágenes? ¿Será la que dieron á la cristiandad papas y emperadores disputándose las investiduras? ¿Será la paz de las Cruzadas? ¿Será la que llevó á la Provenza el fanático Simón de Montfort? ¿Será la que durante treinta años asoló la Alemania por disentimientos dogmáticos? ¿Será la paz de los sepulcros que procuraron á sus compatriotas calvinistas los sicarios de la Saint Barthelemy? ¿Será la que otorgó el rey-sol á sus súbditos protestantes? ¿Será la que nos hizo á los españoles guerrear durante ochocientos años con árabes y moros por incompatibilidad de creencias?

Tristes cosas son el progreso, el liberalismo y la civilización moderna. El retroceso, el despotismo y la barbarie dieron mejores frutos. Rotos los vínculos de toda divina y humana autoridad nada ya se respeta. No se respeta al Papa, como cuando el *mio Cid* le amenazaba, según nos cuenta el Romancero, ó Colonna cruzaba el rostro de Bonifacio VIII, ó Carlos V recluía al Pontífice en estrecho cautiverio. No se respeta á los prelados, como cuando los cortesanos de Enrique II de Inglaterra asesinaban á Tomás Becket al pie mismo del altar ó cuando el alcaide de Ronquillo daba tormento y ahorcaba al obispo Acuña. No se respeta á los soberanos, como respetaban á los suyos Jacobo Clemente y Ravaillac. No se respeta á los ricos, como respetaron á sus señores los paisanos de las jacqueries. No se respeta la vida humana, como cuando el señor feudal tenía derecho á abrir el vientre á un villano para calentarse los pies. No se respeta el pudor como cuando, en las fiestas de la coronación de Carlos V, formaban parte del regio cortejo hermosas muchachas vestidas de Evas antes del pecado. No se respeta la castidad como cuando doña María Coronel se desfiguraba el rostro para escapar á las regias sollicitaciones y Pedro el Cruel hacía quemar viva en Sevilla á una dama que tuvo la audacia de resistir á sus deseos... Disueltos los lazos de la familia no es ya frecuente el encontrar padres tan amorosos como Leovigildo, don Juan II de Aragón y Felipe II, ni esposas tan ejemplares como la de Carlos IV, ni hijos tan sumisos y obedientes como Fernando VII, ni hermanos tan cariñosos como Enrique el Bastardo, ni tios que lo fueran tanto como Ricardo III de Inglaterra, inmortalizado por Shakespeare y casi en nuestros días, don Carlos de Borbón en España y don Miguel de Portugal...

Todo anda empujoneado en estos tiempos de liberalismo, de progreso y de civilización. Los reyes suelen tener menos bastardos y los papas menos sobrinos. Se quita al Papa sus Estados, pero no con aquella ó ímpica majestad con que Pipino y Carlo Magno robaban su reino á los lombardos para regalárselo al Pontífice. Sufren humillaciones los monarcas, pero no comparables con la que hubo de soportar Enrique IV de Alemania ante las puertas de Canosa. Algunos reyes pierden la corona, pero sin la ceremoniosa solemnidad con que fué degradado en Aviza por sus súbditos Enrique el Impotente. Se perpetran venganzas, pero ninguna tan terrible como la que ejerció el arzobispo de Pisa contra el desventurado Ugolino. Se quebranta el derecho de gentes pero no en tan grande escala como lo quebrantaron tres monarcas cristianísimos para repartirse á la infortunada Polonia. Hay motines callejeros, pero en modo alguno comparables con aquellos en que los cristianos solían entrar á saco de tiempo en tiempo en las juderías para saciar allí su codicia, su ferocidad y su lascivia. Se apedrea con ocasiones la fachada de un con-

vento, pero no se ultraja á los cardenales, ni se profana los cálices, ni se violenta á las vírgenes, como en el saqueo de Roma por los soldados de la muy Sacra y Real Majestad. Hay á veces palabras gruesas en la vía pública hasta suele perderse alguna bofetada que alguien se encuentra, pero no se hallan las ciudades todas divididas en bandos; güelfos y gibelinos, borbonos y armañacs, capuletos y montecos, biamonteses y agramonteses, que donde quiera que se topen, se acometan y acuchillen recíprocamente. Los norte-americanos nos roban nuestras colonias, pero no nos conquistan para no dejar en nuestro suelo nada vivo, como hicieron los israelitas, por mandato de Dios de los ejércitos, en la tierra de promisión... Decididamente con el progreso, el liberalismo y la civilización, hemos degenerado mucho.

Cosas tales no pueden ya decirse en nación alguna de Europa ni en América sin suscitar, por todo comentario, la hilaridad del público lego. A oír las el inglés recordaría que, gracias á haber sido en su tierra vencido y sojuzgado el catolicismo, reinó allí la paz religiosa. El alemán recordaría las terribles guerras que asolaron á su patria hasta que el tratado de Westfalia llevó el sosiego de las almas, proclamando la tolerancia. El francés evocaría la memoria de las turbulencias de la Liga á que puso término el Edicto de Nantes. Sucesos lujanos todos ellos. Aquí tenemos de la paz de Jesucristo recuerdos más frescos. Tres guerras civiles en el curso de un siglo, tres guerras feroces, devastadoras, implacables, contiendas de canibales, verdaderas luchas de fieras, las imágenes odiosas de aquellos defensores de la fé, furias sedientas de sangre, abortos del infierno, que se llamaron Cabrera, Saballs, Tristany, Cuccala, cura Fix, cura Santa Cruz, Jergón y Rosa Samaniego; he aquí la forma en que aparece á los ojos de los españoles la paz de Jesucristo que ahora Casañas nos ofrece. Hablar aquí de paz religiosa en nombre de las ideas que produjeron aquellas hecatombes ¿no es llevar el sarcasmo á los extremos del delirio?

Como amenaza no está mal. En este sentido la Pastoral es todo un manifiesto. El cardenal nos advierte en ella que no tendremos paz en tanto la ultrareacción no esté del todo satisfecha. No en balde coinciden las manifestaciones de Su Eminencia con los trabajos para urdir una cuarta guerra. Someterse ó parecer es la alternativa que el clericalismo ofrece á España. Ni puede significar otra cosa esa paz singular que consiste, según la tal arenga, en la victoria sobre los enemigos y que tiene por medios la resistencia al poder, la desobediencia á las leyes, la proscripción de las ideas y la discordia entre los hombres.

De sentir será que la Pastoral en cuestión traspase las fronteras para dar á todos incluso el clero y el episcopado del mundo culto, tristísima idea de nuestro estado mental. Basta con el disgusto que habrán producido á Rampoila y aún al propio León XIII, —si es que León XIII se entera ya de algo— las ingenuidades de Su Eminencia. El cual en una cosa acierta y es al afirmar que estos gobiernos restaurados son enemigos de la paz. Porque en verdad hay que estimarla, en muy poco, para consentir que ocupe la sede de la segunda, y aún estaba por decir la primera de las capitales de España, el signatario de semejante documento.

ALFREDO CALDERÓN.

## Sección libre

### A todos

Hace ya algún tiempo que las sociedades de patronos y oficiales Peluqueros Barberos sostienen una constante lucha con la



plaga de *esquirols* que ha caído sobre la Tarraco, á consecuencia de una huelga habida en dicho oficio.

Unos cuantos, que haciendo causa común con los traidores, son los culpables que ambas sociedades estén en vísperas de su disolución, con aquellos que empujados por cuatro patronos egoístas, y ellos, cuatro tipos, se aprestaron á su esclavitud y explotación.

Estos *esquirols*, rindiendo culto á la traición, vendieron su conciencia, si es que antes la tuvieron, vendieron á sus compañeros, que estaban combatiendo, confiando en su sinceridad, con los que no querían acceder á su petición justa y lógica, como justas y lógicas son todas las peticiones del obrero, que es el que dá movimiento á todo, todo lo produce, todo lo construye, las grandes comunicaciones, las grandes fábricas, los grandes edificios, los grandes palacios en donde se recrean los que viven de su explotación, cobrando con sus acciones de empresas, sociedades, y compañías, crecidos cupos, obtenidas sus riquezas saboreando ricos habanos en sus lujosos sillones mirando como el obrero abona su capital con su sudor, con su sangre, con su salud y con su vida.

No comprendiendo aquellos *esquirols* lo que iban hacer, porque si hubieran tenido un poco de conocimiento no lo habrían hecho, se lanzaron en brazos de sus enemigos, á la sazón, y ayudaron á la lucha contra aquellos que una hora antes era sus compañeros, defendían la misma aspiración, la misma idea, defendían su bienestar, lo que por razón natural corresponde al trabajador.

Proletarios ¿no veis como estrangulan esos seres lo que hace tiempo combatimos? ¿No veis como asesinan aquellos magnánimos y generosos ideales que han de redimir á todos los que gimen bajo el despótico régimen de la explotación? ¿No es verdad que merecen vuestro desprecio, vuestro desamparo?

Si. Pues no, vosotros sois los que les dais protección, los amparais, los ayudais en la lucha que tienen contra los que defienden los ideales del que sufre, del desheredado, que en vez de protegerlos sois los que los combatis, inclinándoos al lado de donde parte vuestro adversario.

Vosotros, que aplaudisteis con frenesí al incansable Leopoldo Bonafulla, á la batalladora, enérgica, valiente é inteligente Teresa Claramunt, sin reparar en que los encarcelen, en ser perseguidos y sacrificarse hasta que llegue el día de nuestra felicidad. Vosotros, que allí admirasteis aquellos propagandistas de la emancipación, los enalteceis con vuestros aplausos, aplausos que muchos de los que los dieron al salir á la calle daban una prueba palpable de no saber lo que habíais aplaudido, y si lo sabían eran aquellos aplausos hipócritas, eran enemigos de lo aplaudido. Algunos al salir del *Mitín Obrero* fueron á los establecimientos de Peluquería ó Barbería en donde trabajan *esquirols* á dejar su producto, á prestar su apoyo, ó dejar su real á su enemigo, á los que combaten lo que acababan de aplaudir y acatar, á ayudar á los repugnantes apóstatas de la Sociedad humana que no solamente á ellos tiene que causar repugnancia, sino á todos los trabajadores, á toda persona que se aprecie amante de la bondad, del Progreso, á todos los pertenecientes á las diferentes esferas de la Sociedad, en fin á todos.

Confío trabajadores que meditareis y cumplireis con vuestro deber de apartaros de los establecimientos de Peluquería y Barbería que sean *esquirols*, dejar de darles vuestro apoyo y acudir en las Peluquerías y Barberías que sean oficiales y principales asociados, á darles vuestro producto y como vosotros todos, el público en general.

Las sociedades de Oficiales y principales Peluqueros y Barberos habrían de tomar-

me más energía en este asunto, y no desmayen que con la unión pizaremos los que se imponen á la marcha de nuestros ideales.

La Sociedad humana civilizada tiene que despreciar, aborrecer á los que se amparen bajo la descarada bandera de la brutalidad, del despotismo, de la injusticia, de la hipocracia, de la traición, y tiene de salir en defensa de los que honrosamente ostentan la bandera de la verdad, de la Justicia, de la Libertad y del Progreso.

UN PROLETARIO.

Tarragona 8 10.1901.

### Sección de noticias

Los republicanos de esta localidad han acordado presentar su candidatura para las próximas elecciones municipales.

Todos los informes son de que unitarios y federales lucharán cada uno por su cuenta.

Como republicanos deseamos el triunfo de ambas fracciones.

El domingo último fué agredido el director del *Diario de Tarragona* don Antonio Chulvi en ocasión de encontrarse en el café del Centro, leyendo la *Ilustración Española y Americana*.

A parte los motivos que tuviera el agresor para obrar en la forma que lo hizo, protestamos de la manera incorrecta y cobarde que se usó.

En el asunto entienden los tribunales de justicia.

Un periódico de Londres publica un telegrama de Tanger diciendo que el bajá que mandaba las tropas que fueron á rescatar á los dos jóvenes españoles cautivos, ha vuelto á dicha población marroquí, sin conseguir el rescate.

Telegrafan de París que el periódico «Le Soleil» llama seriamente la atención del gobierno francés acerca de los trabajos que en aquella capital y en otros puntos de la República realizan los partidarios de don Carlos.

El citado periódico llega á asegurar que los carlistas están convenientemente preparados y que el día menos pensado estallará la guerra.

La cuestión de la huelga de panaderos á pasado á manos del Consejo de Federación local, con el cual deberán avistarse los patronos no firmados que deseen entenderse con los oficiales de dicho ramo.

En la reunión habida el día 15 del actual las Juntas directivas de las secciones de resistencia que componen la Federación acordaron por unanimidad apoyarles moral y materialmente.

Un doctor francés ha inventado un sistema de inyectar valor á los hombres por medio de una jeringuilla. La materia que usa para la inyección es una mezcla de agua de mar y ácido fénico.

En una isla de los Estados Unidos, en Puget Sound, existe una granja dedicada á la crianza de aves, muy curiosa por de pronto, y quizá única en el mundo.

Hace unos diez años empezó á funcionar modestísimamente y las únicas aspiraciones de su propietario se limitaban á surtir á los pueblos inmediatos de gallinas y de pollos, y como quiera que aquellos eran de escasa importancia claro está que á los negocios les ocurrían otro tanto.

Hoy día el afortunado granjero no se satisface con surtir á las poblaciones comarcanas ni aun al Estado de Oregón, donde aquellas

radican, sino que expide aves de corral á toda América del Norte, desde Nueva York hasta San Francisco de California.

De un recuento hecho recientemente resulta que los corrales de esta granja colosal contienen 90.000 gallinas, 20.000 pavos, 5.000 patos, 10.000 ánades y un número de palomas imposible de computar.

En el último Consejo de Ministros, se acordaron las siguientes fechas del próximo Noviembre para verificar las elecciones municipales:

Día 3, designación de interventores; día 10, las elecciones, y día 14 el escrutinio.

En la reunión habida el domingo último en la Sociedad Agrícola notamos la presencia de un reverendo padre que influyó bastante en los asuntos que se debatieron apesar de no ser místico sino electorero.

¡Vaya, vaya! Nosorros que creíamos que el ministerio de los curas era el de la penitencia. ¡Cuan engañados bebíamos, digo, vivíamos!

Los candidatos designados por el partido federal de esta capital para luchar en las próximas elecciones municipales son los siguientes:

Distrito 1.º Ramón Cavallé.

» 2.º André Babot.

» 4.º José Riola.

» 5.º Francisco Llauredó.

» 6.º Carlos Masdeu.

Han dejado de formar parte de esta Redacción en sus respectivos cargos de redactor y consejero nuestros queridísimos correligionarios don Antonio Rovira Virgili y don Carlos Masdeu.

De la Revista Extranjera de *El Nuevo Régimen*, suscrita por don Joaquín Pi y Arsuaga, recortamos lo siguiente:

«También los yanquis están sufriendo algunos descalabros en Filipinas. Los puertos de Batangas, Bohol y Cebú han vuelto á cerrarse por continuar allí la revolución poco menos que en los primeros días. Malvar que manda en Batangas, Laguna, Tayabas, Cavite y Mindoro, se ha proclamado el sucesor de Aguinaldo y mantiene el entusiasmo de aquellos revolucionarios á pesar de las apostasias de algunos jefes. Estos días sorprendieron los filipinos en los alrededores de Ballanginach (isla de Sam), á una compañía de infantería yanqui en el momento en que se disponían los soldados á almorzar; mataron á 48 é hirieron á 11 americanos; 24 pudieron escaparse; se apoderaron además de sus pertrechos y municiones de boca y guerra. El hecho ha producido malísima impresión en los Estados Unidos que tenían por poco menos que asegurada la paz en Filipinas y están ya pensando en cambiar de nombre á aquellas islas y denominarlas el Archipiélago de Mac-Kinley. No necesitan los yanquis buscar la manera de perpetuar la memoria de Mac-Kinley: no olvidarán su nombre ni sus maldades de Filipinas, ni Cuba, ni Puerto Rico, ni nosotros mismos. Se lo recordará además que por su brutal imperialismo, por la ejecución de Gzolgosz por medio de la electricidad y por ser la primera vez, según parece, que se somete allí á un delincuente á inquisitoriales tormentos que dejan tamaños á los de nuestro Montjuich y los de Rusia. No se olvidará tampoco que á raíz de su muerte y por su muerte se pensó en reprimir el anarquismo en los Estados Unidos y se comenzó á perseguirlo con la saña propia de cualquiera de las monarquías europeas. Figurará Mac-Kinley, no lo duden los yanquis, en la galería de los monstruos de la humanidad.»

## Variedades

### IDILIO LÚGUBRE

Era la noche de ánimas. Juanilla y Manin revendedores de periódicos, despues de haber vendido en los cafés y en la salida de los teatros los últimos ejemplares que representaban para ellos unas cuantas perronas se marcharon contentos al miserable caserón donde se guarecían. Unos quince años contaría la niña y próximamente la misma edad él; una extraña simpatía hacia tiempo que había unido aquellos pobres hijos del arroyo que se contaban mutuamente sus pesares elevando sus tristes ojos al cielo cada vez que recordaban á sus padres que, infelices, no habían conocido.

Aun les faltaba buen trecho que andar para llegar al inmundo caserón, su casa como ellos decían, que estaba en uno de los barrios mas apartados de la populosa capital; allí por una perrona dormían bajo techo resguardados de manos criminales y de las inclemencias del frío invierno que ya extendía su eudario de nieve sobre la árida tierra.

Soplaba un frío glacial que hacia tiritar aque'las pobres criaturas, mal cubiertas en carnes por cuatro trapos. ¡Por fin llegaron! y despues de comerse un maudrugo de pan, se echaron en un rincón de peja juntos.... muy juntos, tenían miedo. Era la noche en que los muertos dejan sus tumbas despues del largo sueño de un año. En sus juveniles pensamientos recordaban los cuentos de brujes y fantasmas y en su fantasía veían pasar largas hileras de espectros cubiertos con blancos sudarios entonando lúgubre canto que hacia estremecer sus miembros ateridos. El viento al chocar con los árboles producía extraña sinfonía que ellos inocentes y poseídos por el miedo creían quejas mortales.

Se apretaban con fuerza como si temieran ser cogidos, confundiendo sus alientos. El tibio contacto ahuyentó el miedo é hizo despertar en sus almas dormidas pasiones y al calor de sus cuerpos abrasados sonó un beso... despues otro, y aquellas dos almas vírgenes gozaron en aquella terrible noche un placer para ellos desconocido: Triunfó la materia, aquellos niños eran ya hombres, habían olvidado las fantasmas y brujos, sellando con eterno lazo la pasión que tiempo há germinaba en sus corazones.

R. HOMEDS MUNDO.

D. A. Rafael Pi y Cervera

Profesor Veterinario

Y SUBDELEGADO DE VETERINARIA del partido de Tarragona

Participa á su clientela y al público en general que ha trasladado su domicilio á la calle de

Fortuny, 7, entresuelo

admitiendo cuantos encargos se le confíen referentes á la profesión, con exacta prontitud y escrupulosa economía en todos los servicios.

Fortuny, 7, entresuelo

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este semanario.

Imp. de E. Pamies, Unión, 54



# SECCION DE ANUNCIOS

## LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

### FÁBRICA de BRAGUEROS

Y DE **Aparatos Ortopédicos**  
Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saber o construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación. No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias. El Brague o Articulo-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que se ven. Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas o de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA

### VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cadiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Certe y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

### The London et Lancashire

Capital de garantía: Libras 3.000.000

### ALIANZA

Capital social de francos 15.000.000

### COMPAÑIA INTERNACIONAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS

Pólizas indisputables, beneficios garantidos, PRIMAS LAS MÁS ECONÓMICAS

Delegado en TARRAGONA: D. Pedro Redón  
SUCURSAL ESPAÑOLA, Puerta del Ángel, 1 y 3, BARCELONA

### ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

### ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc. Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54-TARRAGONA

### RELOJERIA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20

TARRAGONA



Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

Precios sin competencia

### Colonia Escolar y Escuela Práctica de Comercio

DEL

### COLEGIO MODELO

en San Feliu de Llobregat (Barcelona) situado en una vasta extensión agrícola

Además de la primera enseñanza pura y sin libros de texto es notorio que se enseña el Francés, Inglés, Italiano, Alemán, Portugués y Latín.

La Teneduría, Banca y Cálculos Mercantiles y demás asignaturas de la carrera de Périto Mercantil están bajo programas oficiales. Quedará abierto para el 1.º del próximo Junio un cursillo de preparación para el ingreso a la Escuela Superior de Comercio. No se admiten externos.

Única pensión 40 pesetas al mes. Para informes y detalles la Dirección.

### COMPAÑIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

DOMICILIADA EN LIVERPOOL

Fundada en 1861 y autorizada legalmente en España

Repesentante en TARRAGONA: D. Pedro Redón  
SUCURSAL ESPAÑOLA, Puerta del Ángel 1 y 3, BARCELONA.